

CME du 14 janvier 2025

Hommages au D^r Christophe TRIVALLE, membre de la CME,
décédé le 20 décembre 2024 à l'âge de 63 ans

Hommage du D^r Olivier DRUNAT, président de la collégiale des gériatres

Je tenais absolument à être présent aujourd'hui pour évoquer la mémoire de Christophe. Nous sommes tous tristes à la collégiale d'avoir perdu brutalement un collègue, un compagnon et un ami. La collégiale a reçu de nombreux témoignages de respect et d'affection. Christophe était à la fois un homme de connaissance, de conviction et d'une grande humanité. Il se caractérisait également, comme le précise souvent un de ses amis, par une certaine parcimonie des émotions, qui cachait en réalité une grande humilité.

Il aimait faire référence à ses maîtres. Il évoquait fréquemment le P^r Éric BERCOFF, qu'il avait croisé à Rouen dans son parcours en médecine interne, mais également la P^r Renée SEBAG-LANOË, qui l'avait accueilli à Paul-Brousse avant qu'il ne prenne sa succession. Il citait souvent le P^r Jean-Pierre BOUCHON, qui nous a quitté il y a peu de temps. La gériatrie compte ainsi de nombreuses pertes en peu de temps.

Il était connu par tous les gériatres de l'AP-HP, mais également au-delà, puisqu'il dirigeait un diplôme universitaire et était rédacteur en chef de la revue *Neurologie-Psychiatrie-Gériatrie*.

Il était curieux de tout en gériatrie. Il était surtout méthodique et rigoureux. Il appréciait beaucoup accompagner les nouveaux collègues. Il avait développé sa réflexion notamment sur la vaccination des sujets âgés, en particulier sur la prévention du vieillissement pathologique. Il nous a malheureusement démontré la façon la plus radicale de l'éviter.

Tous regrettent un être profondément humaniste, à l'écoute des malades, soucieux de la qualité de vie au travail de ses équipes. Il était un véritable militant de la défense du service public hospitalier. Il manque à la communauté parce qu'il avait une réelle vision de la gériatrie. Il savait souvent rappeler les grands enjeux à venir. Il était qualifié de lanceur d'alerte ; il était visionnaire.

Pour moi, Christophe est un modèle de praticien hospitalier. Il était capable d'accompagner ses patients au quotidien, de former les collègues, d'enseigner de façon académique et, simultanément, de prolonger sa réflexion par des études et des écrits. Il était également un modèle pour de nombreux gériatres.

Toute la collégiale se joint à pour reconnaître en Christophe un médecin, un gériatre émérite et pour lui rendre hommage.

Hommage du D^r François SALACHAS, représentant des praticiens hospitaliers à la CME.

Je prends la parole au nom du groupe élu des praticiens hospitaliers et au titre du compagnonnage entretenu avec Christophe.

Christophe était le pilier du groupe des praticiens hospitaliers élus à la CME depuis plus de dix ans. Il était guidé par une motivation sans faille. Il a exercé son mandat avec une conviction et un sérieux qui forçaient notre admiration. Ses interventions à la CME étaient toutes pleines de lucidité. Elles illustraient parfaitement sa connaissance des rouages de l'institution, mais qui, combinée à ses qualités de praticien de terrain, éclairaient souvent le débat. Il intervenait sans véhémence, mais avec une fermeté qui laissait poindre, sous une expression policée, une révolte et un refus d'abdiquer. Il avait en particulier à cœur de défendre la dignité de la personne âgée et la

considération que l'on doit aux équipes de soins qui avaient choisi d'y consacrer le meilleur d'elles-mêmes.

La perte est immense pour sa famille, pour ses amis, pour son équipe, pour ses compagnons de route à la CME, qui continueront de défendre de leur mieux les valeurs de l'hôpital public, comme il le faisait depuis plus de quinze ans, au sein, d'abord, du mouvement de défense de l'hôpital public, puis du collectif inter-hôpitaux, dont il était un membre important. Dans ce domaine, sa culture, sa rigueur, sa capacité de travail, son aptitude à transmettre les informations sur son *blog* ou les réseaux sociaux manqueront cruellement.

Au cours des réunions, la bienveillance dont Christophe faisait preuve à mon égard en accueillant par un regard malicieux mes plaisanteries et mes jeux de mots parfois discutables restera gravée dans ma mémoire.

Hommage d M. Nicolas REVEL, directeur général de l'AP-HP

Le décès brutal du D^r Christophe TRIVALLE a suscité une émotion qui dit beaucoup de la place qu'il avait prise dans le cœur de ses équipes, de ses collègues, mais également dans la vie de l'institution.

Le matin du 20 décembre 2024, les membres du conseil de surveillance de l'AP-HP, où il siégeait comme représentant de la CME, l'attendaient. Il n'arrivait pas. Les membres du conseil de surveillance cherchèrent à le joindre jusqu'à l'annonce de sa mort par un SMS du P^r Frédéric ADNET qui nous a laissés sans voix et nous a plongés dans une tristesse infinie.

Christophe TRIVALLE était un médecin passionné et exigeant. Il était également un homme d'engagement. Engagé, il l'était d'abord dans l'exercice de son métier auprès de ses patients. Il aimait ses patients. Lorsque qu'il m'avait accueilli l'année précédente dans son service à Paul-Brousse, j'avais été frappé par la douceur de son regard, le calme de sa voix quand il leur parlait ou quand il les touchait pour les apaiser ou pour les rassurer. Engagé, il l'était également pour le développement de la gériatrie au sein de l'AP-HP, pour la modernisation des soins de longue durée, pour la prise en charge de la maladie d'Alzheimer.

Christophe TRIVALLE se battait pour ses malades, pour ses équipes, pour sa discipline, notamment afin d'obtenir la reconnaissance et les moyens adaptés à ce qu'il pensait être juste et nécessaire pour assurer une prise en charge de qualité. Il avait porté plus largement ce combat en défense de l'hôpital public, qui est un système de santé orienté vers la prévention et la qualité des soins.

Son activité sur les réseaux sociaux était l'une de ses manières de porter sa parole et ses messages, souvent avec humour, souvent également par un de ses « coups de griffes » qui ne laissaient jamais indifférent. J'en avais d'ailleurs moi-même fait les frais dès le premier jour de ma prise de fonctions puisque le 5 juillet 2022 se tenait une CME dont le D^r Christophe TRIVALLE était l'un des membres toujours présents et incontournables. Le D^r Christophe TRIVALLE m'avait alors posé deux questions très précises sur la situation financière de l'AP-HP et sur les DMU. J'avoue que les réponses que j'avais apportées n'avaient pas eu la même précision que les questions, ce qui avait aussitôt valu un *tweet* sévère. Toutefois, passé ce moment douloureux, j'ai rapidement appris à le connaître, à être conquis par sa compétence, son honnêteté intellectuelle, sa gentillesse et, pour reprendre des mots entendus après sa disparition, par son humanité profonde et touchante.

Je crois pouvoir dire que, même s'il n'est pas certain qu'il le mesurait réellement, que par sa personnalité, son travail, son humour, son savoir et ses combats, le D^r Christophe TRIVALLE s'était acquis l'amitié et le respect de tous.

L'institution, l'hôpital Paul-Brousse, ses équipes et plus largement le monde de la gériatrie ont perdu, évidemment, tout à la fois un formidable médecin, un défenseur passionné de l'hôpital public et tout simplement une très belle personne.

Hommage du Pr Rémi SALOMON, président de la CME de l'AP-HP.

Je connaissais Christophe depuis mon arrivée à la CME en 2016. Je sais combien il a été l'un des acteurs-clés de l'instance. Toujours présent, il en était un des membres les plus actifs, intervenant très souvent pour prendre la défense de la gériatrie, mais également celle de l'hôpital public et de l'accès aux soins, auxquels il était profondément attaché. Nous partagions les mêmes valeurs. Il les défendait avec ardeur et beaucoup de talent.

Christophe a occupé plusieurs missions à la CME. Il a été membre de la sous-commission des structures et représentant de la CME à l'agence régionale de santé de 2012 à 2015, puis vice-président de la sous-commission des effectifs et du temps de travail de 2016 à 2019, puis représentant de la CME au conseil de surveillance et à la commission centrale de concertation avec les usagers, la 3CU, depuis 2020. Il a été également responsable, pendant 15 ans, du diplôme universitaire de prévention du vieillissement pathologique à la faculté de médecine de Paris XI, rédacteur en chef de la revue NPG, auteur de plusieurs ouvrages sur le vieillissement et la prévention.

Au-delà de la CME, Christophe a beaucoup donné pour l'intérêt général. Il répondait présent lorsqu'il était sollicité dès lors que la sollicitation intervenait pour la cause commune. Il donnait beaucoup pour l'enseignement des plus jeunes et des moins jeunes, entièrement dévoué à celles et ceux de son service avec qui il travaillait, service qu'il dirigeait. J'ai pu le constater en leur rendant visite à Paul-Brousse. L'équipe est profondément bouleversée par la disparition précoce de son chef de service. J'ai une pensée pour ses membres aujourd'hui.

J'ai reçu de nombreux messages de collègues disant combien ils aimaient Christophe, combien ils l'appréciaient pour ses qualités humaines et sa très grande gentillesse. Je vais citer les mots très justes du Dr Matthieu PICCOLI : *« C'est la gorge serrée que j'apprends cette terrible nouvelle. Le monde de la gériatrie est aussi clairement en deuil. Lui qui avait consacré sa carrière à mieux la faire connaître avec humanité, patience, pédagogie et humour. Il avait cette capacité d'allumer du regard la flamme de la complicité. Il fait partie de ces personnes que l'on croise en nombre infime, mais qui servent toujours de modèle des années après. Ayant eu la chance de l'avoir comme encadrant en tant qu'interne »*.

Christophe était très actif sur les réseaux sociaux. J'ai pu y lire également de nombreuses réactions après l'annonce de sa disparition. Je cite deux d'entre elles : *« Je viens d'apprendre le décès du Dr Christophe TRIVALLE. J'ai eu la chance de travailler un peu avec lui. Ça a été des moments géniaux, pleins de patience et de pédagogie, pleins de gentillesse, pleins de connaissance. Merci pour tout. Un grand monsieur nous quitte. »* ; *« Effectivement bizarre, connaître cette personne uniquement via les réseaux sociaux et être touché par sa disparition. Nous devons partager certaines valeurs. »*

Nous nous souvenons tous ici des interventions de Christophe, notamment pour défendre la gériatrie. Nous n'oublierons pas et nous continuerons de défendre cette discipline sans relâche. Christophe peut compter sur nous.

Au nom de toute la communauté médicale de l'AP-HP, j'adresse ses plus sincères condoléances à la famille et aux proches de Christophe.